
Paula Navia estudia Ingeniería Civil Mecánica UTFSM:

Sanfelipeña lidera ‘team’ que construye
nanosatélite y que competirá en Brasil
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Fue formalizado y quedó en prisión preventiva

A la cárcel ‘El Chingao’
por disparar contra un
menor de sólo 12 años
Víctima recibió impacto balístico en abdomen, siendo
sometido a cirugías y permaneciendo en riesgo vital

LA MINISTRA VALLEJO EN SAN FELIPE.- La tarde de ayer visitó la
provincia la Ministra Secretaria General de Gobierno, Camila Vallejo Do-
wling, quien llegó a San Felipe en horas de la tarde para participar del
diálogo ‘Presupuesto 2024, un Chile que avanza’, que busca dar a cono-
cer a la ciudadanía las prioridades del gobierno en materia presupuesta-
ria para el próximo año. En el evento, realizado en el Centro Cultural
‘Buen Pastor’, participaron las  autoridades locales, coordinadoras y diri-
gentes sociales de la comuna. La actividad fue calificada como «muy
importante para contribuir a ampliar el acceso de la ciudadanía y sus
organizaciones sociales a la información de los recursos públicos vitales
para el beneficio de la sociedad en su conjunto», pero curiosamente no
se permitió el acceso a la Prensa.

Excelente idea para el SIT:
Plantean usar como
estacionamiento
temporal el terreno
contiguo al Cesfam
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Hacia dónde vamos como país

  Gastón Gaete Coddou, Géografo
       Académico Universidad Playa Ancha

Un Estado no solo es sobera-
nía territorial, sino que tiene un
alma viva representada por la so-
ciedad, y en ese crucial aspecto
se debe entender que el colectivo
tiene una diversidad de opiniones
e interés que en sí conviniese
orientar a la búsqueda del bien
común para mediante una gestión
estratégica conciliar las deman-
das, las que debiesen ser debati-
das con altura de miras entre los
liderazgos de las agrupaciones
formales del país.

Sin embargo, en las últimas
semanas las y los chilenos nos
hemos informado de una diversi-
dad de casos en que los miramien-
tos colectivos han sido sustituidos
por el afán de unos pocos para
obtener beneficios que, si bien,
pueden ser entendibles y acepta-
bles siempre y cuando se cumplan
las formalidades del proceso, pero
al tenor de los antecedentes infor-
mados por la prensa nacional,
más bien han despertado suspi-
cacias y desazón en gran parte de
las y los chilenos que ven cómo
se despilfarran y dilapidan los tan
escasos recursos financieros es-
tatales, o bien, se han elaborado
una serie de artificios que esqui-
van lo legal en formatos propios
de grupos de poder y que solo
conducen a sus propios y mezqui-
nos beneficios.

En atención a lo referenciado,
la reacción del Estado ha sido que
a través de los organismos com-
petentes se hayan iniciado las in-
vestigaciones correspondientes,
lo que ha dado como resultado
parcial varias audiencias de for-
malización y, a la par, investigar
una cantidad de documentos que
están evidenciando una intrinca-
da red con implicancias a nivel
nacional de asociatividades ilíci-
tas, aun cuando algunas de las
personas que están involucradas
son profesionales propios del ejer-
cicio de la abogacía y, por ende,
se podría sospechar que sabían
lo que estaban conversando y
gestando.

Ahora bien, ya conocidas la ca-
suística que ha escalado e irradia-
do a niveles ministeriales, gober-
naciones regionales, seremies,
servicio de impuestos internos,
Comisión para el Mercado Finan-
ciero (CMF) con los consiguientes
allanamientos, da la impresión que
situación interna y la imagen ex-
terna de Chile están en un franco

Roberto Carrandi M.

Mi compadre… el curioso

Cristianos para el Siglo XXI

Mi compadre, como lo dice el
título del comentario, me dice:
«Oiga cumpa, cuando Ud. habla
de accesorios en la Iglesia, a qué
se refiere claramente, porque,
Eureka, Ud. me da miedo cuan-
do se pone a desparramar… ex-
plíquese». Y entonces, yo con
santa paciencia que no tengo, ni
santa ni paciencia, empiezo.

En los 2.000 años de historia
que tenemos como comunidad de
creyentes, y prefiero llamarnos
así, pues cuando digo Iglesia, nos
confundimos con la Jerarquía
Eclesiástica, que ahí sí que hay
accesorios. Podíamos empezar
el pelambre por ahí, qué le pare-
ce, y a mi compadre le brillaron
los ojitos, pues en lo hocicón y
pelador, andamos por ahí. ¿Por
qué a los obispos y cardenales se
les llamó Príncipes de la Iglesia y
se les besó el anillo?, y aún algu-
nos todavía lo hacen. Y se pusie-
ron capas de color oro, y palios y
tronos o cátedras… los obispos
son los descendientes de los
apóstoles, que eran pescadores
artesanales, gente de trabajo y
bastantes empelotados por su
pega misma, y sin mirar en me-
nos, muy similares a los pesca-
dores actuales. Compadrito, vaya
a la Caleta Portales en Valpo. y
trate de besarle la mano a un pes-

cador y la media chanca que se va
a llevar. Ellos tienen que ser un
ejemplo de humildad y servicio, cer-
cano al pueblo de Dios. El pastor
en medio del rebaño, no sobre él.
El cargo es para servir, no tanto
para mandar o mangonear. Le pon-
go al tiro un ejemplo, Don Gonzalo,
obispo de San Felipe. Y sigamos
con los accesorios: las mandas, las
procesiones, el San Expedito y el
Padre Pío, el agua Bendita, el ro-
sario… pare compadre, no está de-
jando nada en nuestra Santa Ma-
dre Iglesia. Mire compadre, si algu-
na de esas cosas, no me llevan a
Jesús, para seguir sus enseñanzas
y ser su testigo, valen callampa. Si
en esa procesión reflexiono y me
lleva al Maestro y los evangelios,
formidable, hágalo y sígalo hacien-
do.

Un día iba yo a Misa y me topo
con el Juan y me dice, sabes que el
Pedro está Pala (significa que está
PALA cagada), porque no lo vas a
ver. Dejé el camino a la parroquia y
partí para donde Pedro, en realidad
estaba indeciso, si se iba o se que-
daba de este mundo, ese domingo
no fui a Misa, ¿tú piensas que no
cumplí el precepto?, yo creo que sí,
pero de otra forma. Es al otro, al
prójimo al que nos hace ver, des-
cubrir y preocuparnos el Maestro…
lo demás… hongo.

proceso de desintegración y pare-
ciera -por lo mismo- estar viviendo
en tierra de nadie y que el sálvense
quien pueda van tomando cada vez
mas fuerza, aunque lo más complejo
es la pérdida de credibilidad respec-
to de la institucionalidad estableci-
da.

En consideración a lo expuesto,
es válido proponer medidas de co-
rrección entre las cuales se sugie-
ren el: demandar transparencia y
rendición de cuentas a las autorida-
des involucradas; reformas legales
e institucionales para prevenir y cas-
tigar la corrupción; fortalecer los or-
ganismos de control; fiscalización y
persecución de delitos económicos;
activismo y movilización ciudadana
para denunciar los casos de corrup-
ción y exigir consecuencias; proce-
sos de participación ciudadana vin-
culantes para las decisiones públi-
cas sobre recursos y gastos estata-
les; Incorporar mecanismos como
presupuestos participativos; educa-
ción en ética pública y probidad ad-
ministrativa a autoridades de gobier-
no, parlamentarios y funcionarios
públicos.

Ahora bien, los fundamentos de
estos lineamientos se centran en
exigir transparencia y rendición
de cuentas, lo cual es un derecho
ciudadano acceder a información
pública sobre el actuar de autorida-
des y funcionarios del Estado. Per-
mite control social y detectar irregu-
laridades.

Por otra parte, establecer en bre-
ve reformas legales e institucio-
nales y, en este aspecto, hay que
cerrar vacíos legales y hacer cam-
bios estructurales, lo que en sí per-
mite prevenir, disuadir y sancionar
efectivamente la corrupción sistémi-
ca.

Por otra parte, el fortalecer or-
ganismos de control implica ante
la falta de facultades y recursos de
fiscalización debilita la probidad hay
que reforzar estas instituciones para
asegurar las consecuencias frente
a los posibles delitos en cuestión.

Se hace interesante promover
el activismo y movilización ciuda-
dana, lo que induce a considerar
que la presión social constante es
clave para que los casos de corrup-
ción no queden impunes y las auto-
ridades rindan cuentas de manera
seria y explicita.

A continuación, la participación
ciudadana vinculante, conduce a
involucrar legalmente a la ciudada-
nía en decisiones públicas estraté-

gicas tendientes a reforzar el con-
trol, la probidad y la confianza ins-
titucional.

Por último, la formación ética
a autoridades que en sí tiende a
prevenir la corrupción, lo que re-
quiere necesariamente funciona-
rios y directivos públicos íntegros,
con una formación adecuada en éti-
ca, transparencia y probidad.

En definitiva, estas medidas
buscan redistribuir el poder ciuda-
dano, mejorar la rendición de cuen-

tas públicas, transparentar informa-
ción relevante y formar autoridades
honorables, hecho que es urgente
y fundamental para recuperar la
confianza institucional frente a la tan
mentada corrupción.

En resumen, se requieren res-
puestas institucionales, legales y
ciudadanas fuertes y permanentes
para enfrentar los casos de corrup-
ción y recuperar la confianza en las
autoridades e instituciones públi-
cas.
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Condorito

Comenzó vacunación en la farmacia municipal

Mariela Maldonado, directora del Cesfam Segis-
mundo Iturra.

• Punto externo del Cesfam Segis-
mundo Iturra ya se encuentra inocu-
lando en el centro de la ciudad.-

A partir del 1 de
diciembre pasado
comenzó a vacunar-
se en dependencias
de la farmacia mu-
nicipal ‘Doctor
Eduardo Valenzue-
la Lobo’; esto, en el
marco de la campa-
ña de inoculación
con la nueva dosis
monovalente que
está impulsando el
Ministerio de Sa-
lud.

La directora del
Cesfam Segismundo
Iturra, Mariela
Maldonado, indicó
que «nos traslada-
mos, sacamos nues-

tro vacunatorio ex-
terno del Cesfam y
nos instalamos a
contar del 1 de di-
ciembre en las de-
pendencias de la
farmacia munici-
pal.

«La invitación es
que la población se
venga a vacunar,
todavía estamos a
tiempo que se pon-
gan al día con sus
esquemas de vacu-
nación, que verifi-
quen qué les corres-
ponde y con su car-
né de identidad pue-
den preguntar en el
punto de vacuna-

ción, qué vacuna le
corresponde», agre-
gó.

En este sentido,
Maldonado detalló
que «los horarios de
vacunación de lunes
a jueves desde las
9:30 hasta las
15:30, y los días
viernes desde las
9:30 hasta las 13:00
horas. Estamos con
un equipo vacunan-
do de enfermeras y
TENS».

Asimismo, la di-

rectora del Cesfam
sostuvo que de
igual manera se
mantienen los
equipos vacunando
en los centros de
salud de la comu-
na; «los puntos de
vacunación en los
centros de salud se
mantienen, este es
un punto de vacu-
nación externo que
teníamos afuera
del Cesfam que se
trasladó acá, pero
los vacunatorios
en los centros de
salud siguen fun-

cionando».
Respecto de la

vacunación a los
pacientes postra-
dos, Mariela Mal-
donado aseguró
que «lo vamos
viendo a través de
nuestros registros,
pero las familias se
pueden acercar o
conversar con la
enfermera a cargo

de su sector para
que los vayan a va-
cunar, pero los pa-
cientes postrados
ya están dentro de
la programación»,
cerró.

El punto de vacu-
nación en la farma-
cia municipal se
mantendrá hasta el
31 de diciembre en el
recinto.

I N D I C A D O R E S
Fecha Valor

6/12/2023 36.593,08
IVP Fecha Valor UF
6/12/2023 37.943,60
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REMATE. Primer Juzgado de Letras de San Fe-
lipe, en causa Rol C-5690-2019, caratulado
«Banco del Estado de Chile con Núñez», se fijó
fecha de subasta para el día 20 de diciembre de
2023, a las 11:00 horas, la cual se realizará me-
diante videoconferencia por plataforma Zoom,
respecto del inmueble ubicado en Pasaje Valle
del Aconcagua N° 630, que corresponde al Lote
66 de la Manzana Uno del Conjunto Habitacio-
nal Valle Curimón de la comuna y provincia de
San Felipe; inscrito a fojas 1622 vta N° 1773 del
Registro de Propiedad del año 2012, a nombre
de Raúl Antonio Núñez Baez. Mínimo para la
postura $14.166.384, que corresponde a la ta-
sación fiscal del bien embargado, del segundo
semestre del año 2023. El precio deberá depo-
sitarse en la cuenta corriente del Tribunal a más
tardar dentro del tercer día hábil contando des-
de la fecha del remate. Todo postor, excepto el
banco ejecutante (quien tomará parte en la su-
basta como postor con cargo a su crédito), para
tomar parte en la subasta, deberá rendir cau-
ción del 10% del mínimo de la subasta a través
de depósito judicial efectuado en la cuenta co-
rriente del Tribunal Nro. 22300045743, hasta las
14:00 horas del día anterior a la fecha del rema-
te. No se aceptará otro medio para constituir
garantía. En relación al comprobante de dicha
garantía, los interesados, hasta las 14:00 horas
del día anterior a la fecha del remate, deberán
ingresar y enviar un escrito por Oficina Judicial
Virtual y un correo electrónico a la cuenta
jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señalarán: a) Que
acompañan comprobante que acredita haber
rendido la garantía correspondiente; b) Que par-
ticiparán en la audiencia de remate en calidad
de postor. Para lo anterior, deberán indicar el rol
de la causa, individualizarse, fijar un correo elec-
trónico y un número telefónico para el caso en
que se requiera contactarlo durante la subasta
por problemas de conexión, con el fin de coordi-
nar su participación en la subasta y recibir el link
con la invitación respectiva. Los gastos e impues-
tos del acta de remate, de la escritura definitiva
de compraventa, incluso impuestos y los demás
necesarios para entrar en posesión legal y ma-
terial del inmueble, como así también todas
aquellas deudas de contribuciones, cuentas y
consumos del inmueble, serán de cargo del su-
bastador, salvo que el adjudicatario sea el Ban-
co del Estado de Chile, caso en que serán impu-
tados a los gastos del juicio y serán de cargo del
demandado. Adjudicatario deberá consignar do-
micilio dentro del radio urbano, bajo apercibi-
miento de que, si así no lo hiciere, se le notifica-
rán las resoluciones del Tribunal por el estado
diario. Demás antecedentes y bases de la su-
basta en la Secretaria del Tribunal.

REMATE

Ante 1° Juzgado Letras de San Felipe, Pedro
Molina 2, San Felipe, se rematará, 20 diciembre
2023, 11:05 horas, inmueble denominado resto
Parcela N°72, ex Fundo Las Vacas e Hijuela
Cuarta de la Hacienda Las Compuertas, Cate-
mu, Provincia San Felipe, tiene superficie total
diez hectáreas seis mil metros cuadrados aproxi-
madamente, y consta tres lotes con siguiente
individualización: a) Lote Escuela Vieja, dos hec-
táreas mil metros cuadrados y siguientes des-
lindes: Norte, camino central; Oriente, camino
separa casas Ae y Af; Sur, camino separa casa
Ah; Poniente, Corralón maestranza, separada
por cierro; b) Lote Corralón de la Maestranza,
dos hectáreas tres mil metros cuadrados y si-
guientes deslindes: Norte, camino interior Colo-
nia que separa casas Ac y Ab; Oriente, parcela
escuela, separado por cierro; Sur, camino inte-
rior separa casa Ai y Cancha de deportes; Po-
niente, canal Huidobro separa parcela N°44 y
casa Dh; c) Lote Cancha de Deportes, seis hec-
táreas dos mil metros cuadrados y siguiente des-
lindes: Norte, parcela N° 44; Oriente, sitio Ai; Sur,
canal Huidobro; Poniente, parcela N°60, inscri-
to a fs. 2328 N° 1812 Registro Propiedad Con-
servador Bienes Raíces de Llay Llay correspon-
diente al año 2017. Mínimo para subasta
$178.584.784.-, que se pagará al contado, den-
tro tercero día hábil contado desde fecha subas-
ta. 1. Subasta se realizará por videoconferencia
plataforma Zoom. Interesados deberán contar
dispositivo móvil (computador, teléfono, Tablet u
otro) con cámara, micrófono, audio y conexión
internet, siendo su carga disponer medios tec-
nológicos y conexión. 2. Todo postor, deberá te-
ner activa Clave Única R. Civil, para suscripción
Acta Remate. 3. Postores interesados deberán
constituir garantía 10% conforme bases remate
25 agosto 2017, folio 124 y 10 octubre 2023, fo-
lio 297, mediante depósito judicial Banco Esta-
do cuenta corriente Tribunal N° 22300045743,
hasta las 14 horas del día anterior fecha rema-
te. No se aceptará otro medio para constituir
garantía. 4. Interesados hasta 14 horas día an-
terior fecha remate, también deberán ingresar y
enviar correspondientemente, escrito y correo
electrónico, por Oficina Judicial Virtual y por co-
rreo electrónico cuenta: jl1_sanfelipe@pjud.cl
donde: a) Acompañan comprobante de haber
rendido garantía correspondiente; b) Señalarán
que participarán audiencia remate en calidad
postor. Para anterior, deberán indicar rol causa,
individualizarse, fijar correo electrónico y núme-
ro telefónico caso se requiera contactarlo durante
subasta problemas conexión, fin de coordinar
participación subasta y recibir link invitación res-
pectiva. 5. Subastador deberá proceder firma
Acta Remate manera inmediata realización su-
basta, será remitida su correo electrónico infor-
mado Tribunal, debiendo ser ingresada inmedia-
tamente o menor tiempo posible respectiva cau-
sa, por Oficina Judicial Virtual, con su clave úni-
ca para efectos de la firma. En todo caso, antes
de las 14 horas del día audiencia remate, bajo
apercibimiento quedar sin efecto actuación. 6.
Garantía postores no se adjudiquen bien subas-
tado será devuelto cheque más breve plazo,
deberá solicitarse escrito en Oficina Judicial Vir-
tual con clave única interesado. 7. Deberá acom-
pañarse las publicaciones remate a fin ser certi-
ficadas Sr. Secretario Tribunal, por escrito a tra-
vés oficina judicial a lo menos dos días anticipa-
ción fecha realización del remate. Todo intere-
sado participar remate, deberá cumplir exigen-
cias indicadas resolución 25 agosto 2017, folio
124, y resolución 10 octubre 2023, folio 297.
Demás bases y antecedentes autos Rol C-2854-
2015, caratulados “AGRÍCOLA HUERTOS DEL
VALLE S.A. CON SALAS”.

LA SECRETARIA.

Escuela El Sauce gana concurso de
fotografía científica  a nivel mundial

La fotografía
propuesta por
el profesor
Carlos Monte-
negro y los
estudiantes de
la Escuela El
Sauce, fue la
ganadora del
‘People Choice
Awards’ en el
evento mundial
de Milset.

 La Academia de
Ciencias y Astronomía
de la Escuela Básica ‘El
Sauce’, hace ya varios
años ha desarrollado in-
vestigaciones y ha par-
ticipado en distintos
certámenes a nivel na-
cional e internacional.
En esta ocasión los es-
tudiantes de la academia
participaron en el con-
curso fotográfico orga-
nizado por el Movi-

miento Internacional
para las Actividades de
Ocio en Ciencia y Tec-
nología (Milset) y hace
unos días fueron notifi-
cados que habían sido
finalistas junto a China,
Pakistán y Chile, los
que fueron evaluados
por un  comité científi-
co experto de Europa.

Durante el transcurso
de esta semana han reci-
bido la notificación por el

comité evaluador, que la
fotografía propuesta por
el profesor Carlos Mon-
tenegro y  los estudian-
tes de la Escuela El Sau-
ce, ha sido ganadora del
‘People Choice Awards’
en el evento mundial de
Milset.

Pero no es solo una
fotografía, sino que debe
tener una descripción y
explicación científica,
por lo que detrás de la
toma existe un trabajo de
investigación importan-
te. Chile es la primera
vez que gana este tan im-
portante premio.

Por su parte el pro-
fesor Carlos Montene-
gro, encargado y asesor
de la Academia de Cien-
cias y Astronomía de la
Escuela Básica El Sau-
ce, explica que la foto-
grafía está basada en el
fenómeno científico óp-
tico llamado ‘Dispersión
de Rayleigh’. El docen-
te explica que hoy se
siente satisfecho y feliz
en este cierre de año con
un premio a nivel mun-
dial, señalando  que «he-
mos hecho un trabajo
silencioso, efectivo y con
logros muy importantes
para la provincia de Los
Andes y el país este año
2023, donde  todo es-
fuerzo tiene su recom-
pensa, más aún cuando
se trata de representar a
nuestro país».

Para culminar expli-
ca el encargado y asesor
de la academia que «no

es fácil para uno y mis es-
tudiantes dedicar horas,
días, festividad y lo más
importante, alejarse mu-
chas veces de las familias
y seres amados, pero soy
un convencido que para
hacer ciencias y realizar,
NO necesitamos grandes
laboratorios de última
generación ni grandes
recursos, ya que la cien-
cia está en el propio en-
torno de nuestro estu-
diantes».

Por su parte Lilian
Uribe, directora de la
Escuela Básica El Sau-
ce, se manifestó muy fe-
liz y gratificada por la
significativa participa-
ción de las estudiantes y
profesor en tan magno
evento.  «Nuestro prin-
cipal objetivo es y ha
sido apoyar y destacar el
gran potencial de nues-
tros estudiantes en su
diario quehacer, y por
ende en Talleres, y de
esta forma ir potencian-
do y desarrollando sus
capacidades y habilida-
des en el ámbito de la
Ciencia. Una vez más
tarea exitosamente cum-
plida. Tener el privilegio
de ser responsable de
abrir el mundo a nues-
tros estudiantes, y entre-
gar herramientas para
que logren enfrentar el
futuro en forma exitosa,
sin lugar a dudas me da
la certeza que estamos
haciendo un gran apor-
te a la educación públi-
ca de nuestro país».



EL TRABAJO Miércoles 6 de Diciembre de 2023 55555CRÓNICA

Liceo Mixto de San Felipe realizó exposición de sus cursos y talleres
• Establecimiento montó una feria en
la Plaza de Armas.-

Estudiantes y do-
centes del Liceo Mix-
to de San Felipe rea-
lizaron una exhibi-
ción de sus carreras
en la Plaza de Armas
de nuestra ciudad,
para mostrar a la co-
munidad el trabajo
que realizan a diario
en el establecimiento
educacional. Desde
los jóvenes en el área
premilitar, hasta

quienes están en los
talleres de mecánica
automotriz, demos-
traron parte de los co-
nocimientos adquiri-
dos.

Francisca Car-
vajal, coordinadora
corporativa del área
de deportes del Liceo
Mixto de San Felipe,
comentó que «como
Liceo Mixto San Feli-
pe tenemos esta ini-

ciativa para infor-
mar a la comunidad
y darnos a conocer
con las diferentes ca-
rreras y programas
que el colegio les
brinda a los estu-
diantes».

En la oportunidad
estuvieron presentes
«el área técnico pro-
fesionales, tenemos
mecánica automo-
triz, refrigeración y

climatización, mine-
ría, tenemos también
asistente de párvu-
los, el programa pre-
militar en lo que es
enseñanza media y
telecomunicaciones»,
agregó.

En este contexto,
Carvajal detalló que
los estudiantes eli-
gen cada una de es-
tas áreas en los últi-
mos años de forma-

ción secundaria,
«como todo estable-
cimiento en los nive-
les iniciales, prime-
ro y segundo medio,
ven algo más gene-
ral en científico hu-
manista, y después
ellos optan por algu-
na carrera técnica y
tenemos estas carre-

ras para los intere-
sados en nuestras
sedes de San Felipe y
Los Andes».

En la oportuni-
dad, cientos de veci-
nos y vecinas pudie-
ron conocer el traba-
jo que día a día se rea-
liza en el Liceo Mixto
de San Felipe.

Decenas de personas pudieron conocer el trabajo que se realiza en el
establecimiento educacional. Algunos de los stands que preparó el Liceo Mixto.

Consejo Regional de Valparaíso aprobó
millonarios proyectos para Aconcagua

Eduardo León, conse-
jero regional de la pro-
vincia de San Felipe.

Rodrigo Salinas, direc-
tor de la Secplac de
San Felipe.

• Además, se votó a favor la extensión del
programa Pro Empleo hasta marzo de 2024.-

El Consejo Regio-
nal de Valparaíso apro-
bó una serie de proyec-
tos vía circular 33 y los
Fondos Nacional de De-
sarrollo Regional
(FNDR) para las comu-
nas del valle del Acon-
cagua. En total, son más
de 2 mil millones de pe-
sos que se ejecutarán en
nuestra zona.

El consejero regio-
nal (CORE) Eduardo
León, sostuvo que «de
lo priorizado tanto en
FNDR y vía circular 33,
en la provincia de San
Felipe fueron 1.273 mi-
llones y en la provincia
de Los Andes, 2.200 mi-
llones, Aconcagua se
llevó 3.473 millones, lo
cual es una muy buena
noticia».

En este sentido, y
para la provincia de San
Felipe de Aconcagua,
«en la provincia de San
Felipe está la sede del
adulto mayor, es una
gran construcción, en

San Felipe, propiamen-
te tal, hay 3 diseños de
reposición del pavimen-
to del camino del Inca,
también la avenida uno
y el pavimento de calle
Bernardo Cruz», detalló.

De las iniciativas
para la ciudad de San
Felipe, propiamente tal,
existen 3 proyectos de
diseño de pavimentos;
en este contexto, el di-
rector de la Secplac de
San Felipe, Rodrigo
Salinas, señaló que «es-
tamos muy contentos,
agradecer al Gobierno
Regional, a nuestros
consejeros regionales
por la gestión.

«Son tres proyectos
los que se nos financió
como comuna para di-
seño de pavimentos res-
pecto de tres vías de
alta importancia que es-
taban priorizadas y van
a poder contar con nue-
vos pavimentos en el
caso de las reposiciones
que son dos, y en el caso

de uno, que es Camino
del Inca en Curimón, es
prácticamente un pavi-
mento nuevo. El otro
tramo es Avenida Uno,
entre Santa Teresa y
Costanera, es la conti-
nuidad de avenida Her-
manos Carrera orien-
te», detalló.

En lo que respecta al
proyecto de calle Ber-
nardo Cruz, Salinas ex-
plicó que «lo de Bernar-
do Cruz es la reposición
en el tramo existente,
pero además incluye
una apertura nueva que
está desde avenida Ae-
ródromo hasta avenida
Escuela Agrícola, y que
va conectar a la Villa El
Descanso con el resto
de la ciudad, dando una
nueva alternativa de
tránsito en el sentido
oriente poniente como
respaldo a la circula-
ción que hay por Tocor-

nal y Miraflores».
Asimismo, el direc-

tor de la Secplac pun-
tualizó que estos recur-
sos son para las etapas
de diseño, las que debe-
rían estar finalizadas en
el transcurso del próxi-
mo año. «Estos presu-
puestos que se aproba-
ron son para los dise-
ños, para que se ejecu-
te el diseño de los pavi-
mentos nuevos que van
a ir, se aprueben en las
instancias correspon-
dientes y cuando estén
con las aprobaciones
tramitadas, vamos a
pedir los recursos para
la ejecución», indicó.

Junto con esto, agre-
gó que «en la etapa de
diseño contemplamos
seis meses para cada
uno, pero van a correr
en paralelo, esperamos
a mediados del año
2024 ó dentro del se-

gundo semestre, tener
novedades del éxito de
estos diseños».

PRO EMPLEO
En la sesión del pa-

sado lunes, el Consejo
Regional además apro-
bó la continuidad del
programa Pro Empleo
hasta marzo de 2024, el
que estuvo en la polémi-
ca hace semanas por la
eventualidad de que mi-
les de mujeres pudieran
quedar sin su fuente la-
boral en la región.

El CORE Eduardo
León señaló que «ha
sido un proceso difícil
porque nosotros como
CORE invertimos 17
millones en este progra-
ma y había un compro-

miso del Gobierno de
poder ellos asumir este
costo o hacer algo dife-
rente, como lo plantea-
mos, y eso no fue posi-
ble y el Gobierno no lo
incluyó en la ley de pre-
supuesto».

En este sentido,
León añadió que «noso-
tros como Gobierno Re-
gional decidimos pro-
rrogarlo por tres meses
y se habló con el Gobier-
no para buscar otras al-
ternativas. Muchas de
las personas que están
en este programa puede
ser que tengan el interés
de ser emprendedores y
hay programas del Fo-
sisque los capacitan, o
capacitarse en distintos
oficios del Sence».
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Gran éxito en la Gran Rifa Anual del voluntariado ‘Damas de Lila’
* Premios fueron sorteados este pa-
sado jueves y aunque aún sacan
cuentas, confirmaron que superaron
los recursos obtenidos el año 2022

Con un positivo ba-
lance finalizó la Gran
Rifa Anual del Volunta-
riado Luz, Amor y Ca-
ridad, también conocido
como ‘Damas de Lila’,
la cual contó con 20 su-
culentos premios que
fueron sorteados el 30
de noviembre en su sede
ubicada en la Población
San Felipe, calle Rega-
lado Hernández N°51, y
que contó con cinco tes-
tigos de fe para la trans-

Una de las ganadoras de la Gran Rifa Anual de
Damas de Lila.

Suculentos premios fueron sorteados el pasado
jueves en la sede del voluntariado.

parencia del sorteo.
En la instancia de

entrega de premios a los
ganadores el jueves pa-
sado, destacaron un re-
frigerador, una lavado-
ra, un juego de come-
dor, un televisor HD de
32 pulgadas, una repo-
sera con quitasol, una
mesa de centro, un hor-
no eléctrico, un micro-
ondas, un Cooper coo-
king pan, una arrocera
eléctrica, una olla a pre-

sión, una juguera, un
almuerzo para dos per-
sonas en ‘Baños del
Corazón’, además de 10
premios sorpresa.

Según indicó la pre-
sidente de Damas de
Lila, aunque aún anali-
zan los montos recauda-
dos, por el número de
talonarios vendidos se
superó la cantidad re-
caudada en el año 2022.
Los recursos obtenidos
serán utilizados para re-
novar, mejorar y au-
mentar los insumos clí-
nicos para pacientes on-
cológicos del Hospital
San Camilo, donde con-
tinúan con su gran labor
después de 44 años.

En relación al sorteo
de su Gran Rifa Anual,

Ivonne Soto, presiden-
te de Damas de Lila,
comentó que «supera-
mos las expectativas,
aun analizando la rela-
ción con el año 2022,
pero con la cantidad de
talonarios que se ven-
dieron sabemos que se
superó el año pasado».

Además, dijo para
qué serán utilizados los
recursos obtenidos.
«Esta actividad, la más
grande necesaria para
seguir con nuestro com-
promiso con el pacien-
te oncológico del pro-
grama ‘Alivio del Do-
lor’ y cuidados paliati-
vos de nuestro hospital,
son recursos que nos
permiten aumentar, me-
jorar y renovar nuestros

insumos clínicos, como
catres clínicos, sillas de
ruedas, burritos y mu-
chos más. La compra de
suplementos alimenti-
cios como ‘Ensure’ y
‘Lucernas’, productos
de cuidado personal,
aportes económicos
cuando ellos deben via-
jar. Todo esto es nece-
sario para el paciente
oncológico y por su-
puesto, cabe destacar
que no tiene costo para
ellos», sostuvo.

Finalmente, agrade-

ció a la comunidad por
la colaboración nueva-
mente en su rifa y por
apoyar su labor con los
enfermos de cáncer.
«Dar gracias es poco,
más que infinitas gra-
cias por confiar y apo-
yarnos en nuestra labor.
Damas de Lila reafirma
este compromiso y con
la colaboración de la
comunidad, estará ahí
para quien lo necesite.
Mil gracias y gracias
por ayudarnos a ayu-
dar», cerró Soto.

Siguen los problemas para el APR de Las Cabras, falla eléctrica en el
nuevo pozo los tuvo con abastecimiento de agua vía camiones aljibes

Nuevamente falló el pozo de Las Cabras.

• «Todo lo que comienza mal, termi-
na mal», señaló el presidente del
APR.-

Pareciera que el
dicho de ‘el diablo
metió la cola’ se ha
convertido en una
realidad para las fa-
milias que dependen
del APR de Las Ca-
bras de la comuna de
Santa María, y es que
ahora, una falla eléc-
trica en el nuevo pozo
les ha impedido po-
der contar con el su-
ministro de agua de
manera normal; in-
cluso, debieron ser
abastecidos con ca-
miones aljibes du-
rante el pasado fin de
semana.

El presidente del
APR de Las Cabras,
Patricio González
Tamayo ,  señaló
que «yo tengo una
política media rara
en este asunto, todo
lo que comienza
mal, termina mal,
uno de los proble-
mas graves aquí es
la fiscalización, y

ahí vienen todos los
problemas que he-
mos tenido. He esta-
do dos fines de se-
mana porque el
pozo ha fallado en
la parte eléctrica,
pero yendo a lo po-
sitivo hemos solu-
cionado el problema
de parche».

En este sentido,
González indicó que
durante el pasado fin
de semana debieron
ser abastecidos con
camiones aljibes que
dispuso el municipio
para poder contar con
agua.

«Estuvimos con
camiones aljibes del
municipio viernes y
sábado, el munici-
pio se portó hasta
ahí bien, pero en la
parte que está al
debe es en la fiscali-

zación,  me están
cargando los dados
a mí que yo tengo
que hacerme res-
ponsable, pero no
voy a hacerlo, no
voy a recibir el pozo
mientras no esté en
óptimas condicio-
nes», aseguró.

Infraestructura
nueva que, lamenta-
blemente, ya ha pre-
sentado una serie de
fallas en tan sólo un
mes desde el comien-
zo de la marcha blan-
ca. «Es el pozo nuevo,
el mismo al que se le
rompieron las cañe-
rías, a nosotros se
nos quemó la bomba
del pozo que estába-
mos usando y lleva-
mos dándole una
marcha blanca al
pozo nuevo desde
hace un mes y ya ha

fallado dos veces en
la parte eléctrica. El
problema es compli-
cado porque el apa-
rato de las sondas no
quedó bien coloca-
do», comentó.

Respecto de esta
última falla y el traba-
jo para su reparación,
el presidente del APR

de Las Cabras dijo
que «le pregunté al
eléctrico dónde está
el plano del tablero
eléctrico y me dice
que no tienen plano;
segundo, dónde está
el plano de desarrollo
del pozo para saber
dónde están coloca-
das las sondas, tam-

poco lo tenían, está-
bamos los dos en la
misma.

«La bomba entra
y se cae inmediata-
mente, si yo no voy,
puede estar una o
dos horas ahí y se
puede quemar, y el
responsable sería
yo», cerró.
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Terreno junto al ‘Dr. Segismundo Iturra’:

Plantean usar como estacionamiento temporal sitio contiguo al Cesfam

Ramón Astudillo nos muestra la basura al interior del terreno.

Una panorámica del sitio que Ramón Astudillo sugiere usar como esta-
cionamiento de vehículos para usuarios del Cesfam.

Romina frente donde se cayó por el mal estado
del antideslizante.

Acá se ven vehículos estacionados en calle Santa Teresa. A esto se refie-
re don Ramón que se podría evitar y liberar el tránsito.

Un conocido, mejor
dicho emblemático ve-
cino de la Población
Santa Brígida, Ramón
Astudillo, está plan-
teando públicamente su
inquietud respecto al
uso que se le puede dar
al terreno comprado
para construir ahí el
SAR que hoy está con-
vertido en un microba-
sural.

Dice que perfecta-
mente se puede usar
temporalmente como
estacionamiento vehi-
cular, teniendo en cuen-
ta el conflicto que se
arma por calle Santa
Teresa en las horas pun-
ta, cuando van a dejar
personas al Cesfam.
Muchas veces no hay
donde estacionarse o
más bien cuesta transi-
tar en los vehículos por-
que, debido a la falta de
espacio para aparcar, se
toman una parte de la
calzada.

Según indica Astu-
dillo, «es deprimente
ver la contaminación
visual que tenemos
aquí, donde al lado te-
nemos un servicio de
salud como es el Ces-
fam Segismundo Iturra,
y me hago la siguiente
pregunta, pensando que
este terreno pertenece
al municipio, cómo no
es posible que aquí mis-
mo pasemos una retro-
excavadora, le echamos
un poco de estabilizado,
compactamos con un

rodillo, hacemos una
cosa bonita y lo podría-
mos ocupar para un es-
tacionamiento, y esos
mismos vehículos que
están allá, estacionar-
los acá para que todos
los que vengan al Ces-
fam no obstaculicen  ni
tampoco estén haciendo
conflicto».

- ¿Por qué sugiere
ocupar este lugar
como estacionamien-
to?

- Porque cuando uno
ve que aquí al lado está
la calle Santa Teresa de
Jesús, la cual tiene do-
ble vía, pero llega un
momento en que una
mano se ocupa para es-
tacionar vehículos, que
vienen con gente mayor
y traen a sus familiares
al Cesfam y lo dejan es-
tacionado, pero sin sa-
ber que ellos están cau-
sando un problema vial
en una vía pública don-
de transita mucho colec-
tivo. Resulta que es una
calle donde usted entra
primero y después no se
puede devolver porque
detrás de uno hay otros
vehículos causando un
problema vial tremen-
do. Es desagradable
cuando de repente vie-
ne una persona enferma,
que se ponga a discutir
con otra. Entonces todo
eso lo evitaríamos, y si
nosotros vemos al fren-
te tenemos la continua-
ción de Santa Teresa; o
sea, si yo saco esa pan-

dereta, fácilmente po-
dría que los vehículos
que están estacionados
allá, en vez que se de-
vuelvan, podrían salir
aquí a Sargento Aldea y
continuar por Santa Te-
resa, y no armar un con-
flicto allá afuera donde
es tremendo a ciertas
horas de la mañana,
ciertas horas peak que
viene al Cesfam Segis-
mundo Iturra. Es mi in-
quietud, yo aquí no es-
toy haciendo campaña
política ni estoy contra
el municipio, el que se
fue ni el que está, sim-
plemente uno se hace la
pregunta por qué este
sector queda siempre
abandonado, ¿cuál es la
razón?

«No sé, esa es mi
inquietud, a lo mejor al-
guna autoridad va a leer
lo que estoy diciendo,
aquí quedaría especta-
cular un estacionamien-
to, estamos hablando de
2 mil metros cuadrados
que son de la Municipa-
lidad, la continuación
de Sargento Aldea con
la intersección de Santa
Teresa, donde se va a
construir el futuro SAR,
pero ¡ya! Debería darle
uso, cambiarle la cara a
este lugar», señala.

Al finalizar, don
Ramón Astudillo agra-
dece la posibilidad de
plantear más que nada
su inquietud; «más que
nada de solucionar un
problema, un conflicto

que se está creando al
perímetro del Cesfam,
yo no digo que es un
problema del Cesfam,
que tiene que ver con la
parte vial. Fácil sería
que por lo menos ese
terreno, que es un mi-
crobasural, contamina-
ción visual tremenda,
que le den un corte de-
finitivo, que se preocu-
pen un poquito… eso
sería», concluye.

FALTA DE HORAS
MÉDICAS

Aprovecharon algu-
nas personas para plan-
tear la falta de horas
médicas. Nos contaron
que las personas deben
llegar 4 a 5 de la maña-
na y aún así no alcan-
zan.

«Muy mala la aten-
ción aquí en el Cesfam
(Segismundo Iturra),
uno viene a las 5 de la
mañana y no hay hora,
es el colmo ya, empie-
cen a soltar las lucas el
municipio porque esto

tiene que ver con el mu-
nicipio, hay gente que
llega a las 4 de la ma-
ñana y no hay hora. Yo
llamé a las 7 de la ma-
ñana para sacarle hora
a mi hija y tuve que lle-
gar aquí para poder
obtener una, y me tuvie-
ron que buscar una; eso
no puede ser así, es que
métanse la mano al bol-
sillo, en San Felipe hay
para que mantengan y
paguen médicos, que
hayan, pero que les pa-

guen bien, por eso no
hay, por eso es mala la
salud, no hay leche para
los niños, uno retira la
leche y no hay leche
tampoco»,  dijo Jocelyn
González.

Cuando nos retirá-
bamos del lugar supi-
mos que una mujer de
nombre Romina, al
apoyar su pie en una
bajada de vehículos,
resbaló porque el anti-
deslizante ya se encuen-
tra en mal estado.
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Sanfelipeña lidera equipo que construye
nanosatélite y que competirá en Brasil

Estu-
diantes
del ‘USM
Cubesat
Team’ en
la
cons-
trucción
de este
nanosa-
télite.

Paula Navia, estudiante sanfelipeña de quinto
año, de la carrera Ingeniería Civil Mecánica.

El nanosa-
télite que

construyen,
pretende
detectar

catástrofes
naturales.El equipo de alumnos competirá en febrero próximo en el ‘Cube Design’ en Brasil.

• Estudiante encabeza el ‘USM Cub-
esat Team’ que competirá en el con-
curso ‘Cube Design’ el próximo mes
de febrero.-

La sanfelipeña
Paula Navia, estu-
diante de quinto año
de la carrera Ingenie-
ría Civil Mecánica en
la Universidad Técni-
co Federico Santa Ma-
ría, campus Santiago,
hará noticia en los
próximos meses,
puesto que integra el
grupo de alumnos de
su universidad ‘USM
Cubesat Team’,
quienes están afinan-
do los últimos detalles
de la creación de un
nanosatélite con el
que competirán en el
‘Cube Design’, en
Sao Paulo, Brasil, du-
rante febrero de 2024.

La joven de 23
años de edad, no solo
forma parte del equi-
po de estudiantes que
competirá en el con-
curso del Instituto
Nacional de Investiga-
ciones Espaciales
(INPE) de Brasil, sino
que, siendo parte de
éste desde su primer
año, hoy en día es la
líder del ‘team’, quie-
nes están creando este
nanosatélite llamado
‘Cubesat’, el cual pre-
tende detectar catás-
trofes naturales.

El proyecto de los
estudiantes deberá
pasar por una serie de
pruebas, con el obje-
tivo de que -de ser
apto- pueda ser lanza-
do a la órbita espacial.
Las expectativas son
altas para los estu-
diantes y en especial
para la aconcagüina,
ya que vienen de ob-
tener un quinto lugar

en su primera partici-
pación y un tercer lu-
gar este año.

Aunque los estu-
diantes han consegui-
do fondos y apoyo uni-
versitario, teniendo en
su poder los pasajes
para el país de la com-
petencia, aún están en
busca de recursos
para lo que significa el
hospedaje y alimenta-
ción. Para ello, está
vendiendo números
de rifa, pudiendo en-
contrar más informa-
ción en su Instagram,
@usm.cubesat.team o
comunicarse al teléfo-
no de la estudiante: 9
8240 0889.

Al respecto, Paula
Navia se refirió al pro-
yecto que están desa-
rrollando y que pre-
sentarán en febrero
próximo en Brasil.
«Yo soy sanfelipeña
de toda la vida y es-
toy estudiando Inge-
niería Civil Mecánica
en la Federico, en
Santiago, y soy la ca-
pitana de este equipo
que se llama USM
Cubesat Team, donde
estamos desarrollan-
do un nanosatélite
que se llama ‘Cubes-
at’, ¿por qué Cubes-
at?, porque es del
porte de un cubo de
10 x10 cm y de peso
entre 1 a 10 kilos.

«En este preciso
momento estamos
montando el nuevo
satélite, porque en fe-
brero vamos a ir a
Brasil a competir,
vamos a ir a un con-
curso que se llama

‘Cube Design’ en el
Instituto Nacional de
Investigaciones Es-
paciales (INPE) de
Brasil y, la idea de
este concurso es que
varios países llevan a
su satélite y allá lo
hacen pasar por dife-
rentes pruebas. Si
nosotros pasamos to-
das las pruebas, sig-
nifica que nuestro sa-
télite está listo para
ser mandado a órbi-
ta», detalló.

Sobre qué es espe-
cíficamente este nano-
satélite que desarro-
llan y cuál será su fun-
ción, la estudiante ex-
plicó que «un nanosa-
télite es un satélite,
pero llevado a una es-
cala más estudiantes,
no a una escala tan
como la NASA, por-
que esos son carísi-
mos, construirlos es
carísimo, entonces es-
tos satélites son para
un área más educa-
cional; una porque
son de bajos recursos
y son fáciles de ar-
mar, además de que
‘nano’ es de pequeño.
Estamos finalizando
porque estamos mon-
tando, ahora ya tene-
mos todo listo, ya hi-
cimos la estructura,
todos los componen-
tes; o sea, estamos
juntando todo.

«El fin que tene-
mos nosotros ahora
es detectar catástro-

fes naturales, por
ejemplo, el año pasa-
do también estuvi-
mos en este concurso,
pero fue virtual y sa-
limos terceros, y ahí
nuestro objetivo era
detectar inundacio-
nes. Como esto se
realiza en Brasil, en-
tonces como para de-
tectar catástrofes na-
turales, pero en Bra-
sil y este año es para
detectar tormentas o
rayos. Nos vamos el
27 de febrero y volve-
mos el 4 de marzo.

«Primero, el saté-
lite va a funcionar
gracias al sol, porque
tiene paneles solares,
que los compramos en
Alemania y nos salie-
ron carísimos, es
como lo más caro que
nos salió, entonces, los
paneles se encargan
de darle vida al satéli-
te, recargar las bate-
rías y gracias a eso
cargamos como toda
la carga útil, todos los
componentes, todos
los sensores, y uno de
esos componentes es
la cámara, la cual es-
tamos programando
para que detecte fre-
cuencias, para detec-
tar las fotos de los ra-
yos», agregó.

Finalmente, Navia
señaló las altas expec-
tativas que tienen
para este concurso,
además de enviar un
mensaje a las futuras

generaciones. «Va-
mos con la expectati-
va de ganar, porque
la primera vez que
concursamos salimos
quintos, este año sa-
limos terceros, enton-
ces la idea ahora es
salir primero, ir su-
biendo un escalón
cada año, pero la di-
ferencia es que ahora
es presencial, las
otras competencias
eran virtuales, así
que teníamos que
mandar todos los có-
digos, todas las simu-
laciones, entonces
ahora es montar el
satélite de verdad. La
Universidad de Chile
nos va a facilitar sus
laboratorios para
hacer las pruebas de

vacío, de vibraciones
y temperaturas.

«El mensaje que
yo les daría es algo
que me sirvió, que es
que no tengan miedo,
si algo les cuesta, que
no les dé miedo
aprender, que no les
dé miedo lo descono-
cido, porque ahí está
lo más bello de todo.
A mí me daba mucho
miedo entrar a este
equipo, porque esta-
ba en primer año, to-
dos mis compañeros
eran de último año,
yo no sabía nada, en-
tonces me metí para
aprender y ahora soy
jefa, estoy al mando
de todos, entonces se
puede y más a las
mujeres», cerró.
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En medialuna de Piguchén:

A la cárcel ‘El Chingao’ por  intentar matar a un menor de 12 años

Fiscal Eduardo Fajardo de la Cuba, a cargo de
la formalización.

En prisión pre-
ventiva, formalizado
por los delitos de
Homicidio Frustra-
do en contra de un
menor de 12 años, y
por Tenencia de
Arma Prohibida,
quedó un sujeto apo-
dado como ‘El
Chingao’.

El fiscal Eduar-
do Fajardo de la
Cuba, a cargo del
caso, indicó que

ayer se «formalizó
en el Tribunal de
Garantía de Pu-
taendo, investiga-
ción contra imputa-
do cuya identidad
pidió la defensa se
mantuviera en re-
serva, salvo las ini-
ciales, lo que fue
acogido por el Tri-
bunal. De quien sólo
puedo aportar que
apodan ‘El Chin-
gao’.

«‘El Chingao’ fue
formalizado por dos
delitos: uno por ho-
micidio frustrado en
contra de un niño y
un delito de arma
prohibida», cuenta.

Sobre los hechos
propiamente tal, el
fiscal Eduardo Fa-
jardo de la Cuba
dijo que éstos «tu-
vieron lugar en el
sector de la media-
luna de Piguchén el
día 3 de diciembre,
en horas de la no-
che, lugar donde el
imputado dispara
un arma de fuego

en contra del me-
nor en el abdomen,
quien quedó con
riesgo vital. Ha
sido objeto de ciru-
gías, entiendo hoy
en día se encuentra
hospitalizado en
las mismas condi-
ciones», indica.

«El imputado
quedó con la caute-
lar de prisión pre-
ventiva, fijándose
un plazo de 90 días
para el cierre de la
investigación», se-
ñala el persecutor.

El fiscal Eduardo
Fajardo de la Cuba

precisó que la vícti-
ma se trata de un
menor de 12 años de
edad.

Cabe recordar
que este sujeto fue
detenido ese mismo

VENTA DE CASA VILLA EL CARMEN
A 4 CUADRAS DEL MALL, 3 DORMITO-
RIOS, 1 BAÑO, REMODELADA, CONS-
TRUIDO 62 METROS CUADRADOS Y TE-
RRENO 110 METROS CUADRADO. $77.
MILLONES (CONVERSABLE) CONTAC-
TO: 946175680-988207328

Por separación de sociedad se vende
DERECHO DE LLAVE DE HERMOSO Y EXITOSO
RESTAURANTE DE SUSHI Y COMIDA RÁPIDA

Con patente de Fuente de Soda, patente de
cerveza y muy buena venta comprobable
($25.000.000.-). Reales interesados contac-
tar al: +56937420247

día, ampliándose su
detención hasta el
día de ayer.

Esta información
la dimos a conocer
en nuestra edición
de este día  lunes.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíci-
les, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y
amigo de Jesús, con el nombre del traidor que entregó a nues-
tro querido Maestro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la
causa de que muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os honra
e invoca universalmente como patrón de los casos difíciles y
desesperados. Rogad pro mí, que soy tan miserable y haced
uso, os ruego, de ese privilegio especial a vos concedido de
socorrer visible y prontamente cuando casi se ha perdido toda
esperanza. Venid en mi ayuda en esta gran necesidad para que
reciba los consuelos y socorros del cielo en todas mis necesi-
dades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente (haga aquí
la súplica que desee obtener, con fe y devoción, y repita esta
oración durante 9 días, prometiendo publicarla en el 8º día y
por difícil e imposible, se le concederá). Y para que bendiga a
Dios con vos y con todos los escogidos por toda la eternidad.
Amén
                                                                       J.A.J.
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Esta noche debaten si se
pone fin adelantado a la

temporada del fútbol local

Sigue adelante la
Copa Juan Arancibia

Los directivos buscarán una propuesta que permita terminar de manera
adelantada el actual torneo.

El tiempo podría
convertirse en un ri-
val de peso e insalva-
ble para los torneos
de la Asociación de
Fútbol Amateur de
San Felipe. El tener
que contar con el de-
bido tiempo con los
representantes san-
felipeños a los tor-
neos regionales o
provinciales como
son las Copa de
Campeones o Afava,
obligaría al ente rec-
tor del balompié afi-
cionado local a po-

ner fin de manera
adelantada a la tem-
porada 2023.

En busca de un
camino que permita
entregar justicia de-
portiva, esta noche
la mesa directiva de
la organización de-
portiva sanfelipeña,
sostendrá una re-
unión en la que se
buscará encontrar
una propuesta que
pasado mañana será
dada a conocer a los
presidentes de los
clubes. Ellos serán

los que finalmente
determinarán si
aceptan o no.

Este fin de sema-
na podría ser la últi-
ma jornada competi-
tiva de este 2023. Si
eso sucede, los cam-
peones de cada serie
serán:

Sénior: Ulises
Vera

Tercera: Juven-
tud Antoniana

Segunda: Podría
haber una definición
entre Juventud An-
toniana y Ulises

Vera
Primera: Unión

Delicias
Tema muy im-

portante que debe
resolverse es el rela-
tivo al club que se
quedará con el se-
gundo cupo para la

Copa de Campeones
masculina. Ese lugar
podría quedar en
poder de Alianza Cu-
rimon, Juventud La
Troya o Ulises Vera.
La idea de terminar
el certamen radica
en el hecho que la

Asociación quiere
hacer las cosas con el
tiempo debido para
que el segundo re-
presentante del fút-
bol sanfelipeño salga
de una liguilla, y no
designado a dedo.

El pasado fin
de semana
Putaendo
Basket vio
las dos caras
de la medalla
en la Copa
Juan Aranci-
bia.

El sábado y do-
mingo recién pasa-
dos, en el gimnasio
Arturo Prat, se juga-
ron las fechas núme-
ro dos y tres de la
Copa ‘Juan Aran-
cibia’. Como se
sabe, este torneo
cestero reúne a va-
rios equipos en la
serie Todo Competi-
dor, cosa que se tra-
duce en que los asis-
tentes al coliseo de la
calle Santo Domin-
go, sean testigos pre-
senciales de partidos
intensos y muy bien
jugados.

En las calurosas
jornadas del último
fin de semana, el tor-
neo mantuvo la tóni-
ca de la fecha inau-
gural, por lo que no
hubo mayor espacio
para sorpresas, debi-

do a que los resulta-
dos estuvieron den-
tro de lo esperado.
Sí, está quedando
claro cuáles serán los
quintetos que esta-
rán en la pelea por el
título de este certa-
men cestero con el
cual se rinde home-
naje a una figura
fundamental en los
cestos aconcagüinos.
Resultados:

Fecha 2ª
Linces 65 – Can-

guros 33; Putaendo
Basket 51 – San Feli-
pe Basket 55; Lazen
50 – Sonics 46; Artu-
ro Prat 49 – IAC 41.

Fecha 3ª
Sonics 50 – San

Felipe Basket 38;
Putaendo Basket 47
– Lazen 31; Canguros
59 – IAC 57; Arturo
Prat 60 – Linces 53
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AMOR: No crea que quien está a su lado es
incondicional. Debe valorarle más. SALUD:
Sea más positivo/a a la hora de enfrentar las
complicaciones de salud. DINERO: No es-
pere a que avance más el mes de diciembre
para poner en orden sus cuentas. COLOR:
Calipso. NÚMERO: 7.

AMOR: No vale la pena que destruya su fu-
turo por causa de una persona que no bus-
ca más que alimentar su ego y autoestima.
SALUD: Una buena alimentación también
termina afectando su estado anímico. DINE-
RO: No se deje influenciar por un tercero en
el trabajo. COLOR: Marrón. NÚMERO: 13.

AMOR: Cuidado con esa sombra que ronda
su relación de pareja. SALUD: Accidentarse
por un descuido puede terminar perjudican-
do bastante su salud. DINERO: Más cuida-
do con endeudarse sin medir las consecuen-
cias. Trate de actuar con más responsabili-
dad. COLOR: Lila. NÚMERO: 6.

AMOR: Tenga cuidado con esos secretos
que tiene, ya que tarde o temprano pueden
salir a la luz. SALUD: No se exponga a más
estrés del que ya tiene. DINERO: No pierde
nada con atreverte, las cosas que cuestan
en la vida son las que más dejan. COLOR:
Verde. NÚMERO: 2.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Un pequeño romance puede termi-
nar en algo mucho más importante. SALUD:
Es indispensable que descanse ya que su
organismo puede verse bastante afectado
con la sobre exigencia. DINERO: Evite des-
perdiciar el dinero por culpa de las apues-
tas. COLOR: Blanco. NÚMERO: 31.

AMOR: No es bueno que ponga tanto oído a
los comentarios de terceras personas. Pue-
den estar muy equivocados. SALUD: Co-
mience la jornada con el pie derecho para
que su salud no se vea afectada. DINERO:
No desatienda sus responsabilidades en lo
laboral. COLOR: Café. NÚMERO: 12.

AMOR: La confianza se gana con hechos y
no solo con palabras. SALUD: Excedente
con la bebida no será muy recomendable. DI-
NERO: No vaya a tener conflictos con sus
compañeros/as de trabajo, ya que más ade-
lante eso tendrá una fuerte repercusión.
COLOR: Granate. NÚMERO: 5.

AMOR: No debe ser individualista si es que
desea que las cosas funcionen bien en su
relación. SALUD: No olvide que debe comer
sano para no alterar sus niveles de coleste-
rol. DINERO: Si equivocó el camino no pier-
da tiempo y corríjalo lo más pronto que pue-
da. COLOR: Celeste. NÚMERO: 8.

AMOR: Muestre a su pareja que está po-
niendo el corazón en la relación y que ella/
el es su prioridad. SALUD: Ponga atención
a esos síntomas que presenta, cuidado. DI-
NERO: Evite gastar lo que ha estado reser-
vando para esos anhelos que tiene. CO-
LOR: Rojo. NÚMERO: 1.

AMOR: No es justo llevar toda la responsa-
bilidad de la relación en sus hombros. SA-
LUD: Cuidar su físico puede ayudarle mu-
cho, en especial en lo anímico. DINERO: No
sirve de mucho que todo se lo deje a una
cuestión de suerte. COLOR: Morado. NÚ-
MERO: 20.

AMOR: Nadie tiene un contrato de propiedad
sobre usted, así es que no aguante a personas
dominantes que intenten controlar su libertad.
SALUD: Más control con su dieta. DINERO:
Procure no gastar todo de una buena vez, este
mes de diciembre implica grandes gastos. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 3.

AMOR: No de espacio para que terceras
personas se entrometan en cosas que no le
compete. SALUD: Más cuidado con el so-
brepeso ya que es su corazón quien resulta
resentido. DINERO: Si no se preocupa pue-
de tener inconvenientes en lo financiero.
COLOR: Rosado. NÚMERO: 9.
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Club Unión Volley campeón de torneo nacional realizado en Linares

Los representantes de San Felipe, Club Unión Volley, campeones en tor-
neo nacional en Linares.

Luciano Carrillo, el mejor jugador del torneo.

El equipo de Unión
Volley logró el primer
lugar representando a la
Asociación de San Fe-
lipe, en un torneo reali-
zado en la ciudad de Li-
nares, ganando todos
sus partidos y transfor-
mándose así en campeo-
nes invictos tras derro-
tar en la final al equipo
de Asvora Asociación
de Volley de Rancagua.

Su director técnico,
Mirko Bonacic, dijo
que esto «viene a coro-
nar un año de cuatro
triunfos en los torneos
más importantes de la
categoría Sub15 a nivel
nacional, y como club,
tanto en apertura como
clausura, fuimos los que
dominamos la catego-
ría. Tanto en damas
como varones hemos
venido trabajando durí-
simo para poder lograr
los principales lugares
en los distintos torneos
que nos toca participar.
Como es sabido, la se-
mana pasada estuvimos
en San Juan, campeo-
nes también; la ante-
rior, en ‘Promesas de
Manquehue’, y así va-
mos para atrás y nos va-
mos a topar con muchí-
simos primeros lugares
en un año muy exitoso
para el club, para el
proyecto que estamos li-

derando, y esto no
para», señala.

Aprovechó para ha-
cer una descripción de
este torneo realizado en
la ciudad de Linares, se-
ñalando que es una tra-
dición del voleibol chi-
leno, «de la Federación
de Voleibol Chileno,
realizar los campeona-
tos nacionales federa-
dos. Estos son los más
antiguos, tradicionales
y más importantes a ni-
vel de asociaciones de
voleibol», explica.

SUMARON UN
REFUERZO

«Nosotros como
Club Unión  Volley, al
ser no sólo campeones
Sub15 de la categoría
en San Felipe, sino que
ganamos el clasificato-
rio que es un torneo pa-
ralelo para poder acce-
der como cuerpo técni-
co y estar encargado de
la selección de San Fe-
lipe. Aún cuando los
mejores jugadores
Sub15 están en nuestro
club, también sumamos
a un chico del IAC, un
equipo que está mezcla-
do con Bucalemu, quien
se sumó; fue la única in-
corporación que tuvi-
mos nosotros dándole la
oportunidad de partici-
par de este torneo na-

cional, clasificamos y
tuvimos el honor de re-
presentar a la Asocia-
ción de San Felipe en
este torneo en Linares,
el que comenzó el día
viernes en dos grupos,
cuatro equipos por gru-
po y clasificando los dos
primeros de cada grupo
a la fase de semifinal»,
indicó.

COPA BOSTON
«Ahora vamos con

equipos Sub15, Sub19
damas a la Copa Bos-
ton, un campeonato
muy tradicional que
realiza una institución
muy prestigiosa como
es Boston College. Pa-
ralelo a eso, los equipos
Sub17  y Sub19 varones
y Sub17 damas, van a
estar participando del
torneo clasificatorio
para los nacionales fe-
derados de esas catego-
rías», comenta.

TORNEO
INTERNACIONAL

A la siguiente sema-
na les corresponde ce-
rrar el año con una copa
internacional «con equi-
pos de Uruguay, Brasil,
Argentina, Perú y Chi-
le, la Copa Italia, don-
de tanto el equipo varo-
nes como damas logra-
ron clasificarse y van a
ser uno de los 15 equi-
pos que van a participar
de esta edición número
2 de la Copa Interna-
cional Italia 2023»,
cuenta.

Reconoce Bonacic
que es muy emocionan-
te todo lo que están vi-
viendo; «es una genera-
ción dorada si se les
quiere llamar, un grupo
de chicos viene jugan-
do juntos desde hace un
año y medio a dos años
y han logrado cosas

muy lindas. Esperamos
que el club y San Feli-
pe por supuesto, siga
obteniendo buenos re-
sultados, y nosotros
queremos ser parte de
una nueva camada, no
solamente como club,
sino que en la dirección
técnica, en mis métodos
de trabajo e idea de jue-
go que creo que fiel-
mente se plasma en los

resultados», concluye.
Este campeonato se

realizó en el Gimnasio
Ignacio Carrera Pinto.
Participaron siete equi-
pos: San Felipe, Lina-
res, Puerto Montt
(Avolchi), Villa Alema-
na, La Serena, Viña del
Mar y Asvora.

El equipo del Club
Unión Volley de San Fe-
lipe está integrado por

Condenan violencia de ambulantes en
Los Andes que dejó a municipal herido

Luciano Carrillo, elegi-
do mejor jugador del
campeonato, Nicolás
Facuse, Vicente Quiroz,
Felipe Retamales, Emi-
lio Vergara, Esteven Ha-
blares, Clemente Verga-
ra, Carlos Gutiérrez,
Ramiro García, Gabriel
Arriaza, Joaquín Agui-
lera, Fernando Terrag-
no, Martín Varela y
Claudio Rocco.

La mañana de ayer
un grupo de personas
que ejerce el comercio
ilegal, irrumpieron con
violencia en la Munici-
palidad de Los Andes.
Por este motivo, el al-
calde Manuel Rivera
condenó enfáticamente
los hechos que dejaron
herido al funcionario
municipal Alejandro
Toro, además de mal-
trato de obra a Carabi-
neros.

«Como alcalde de
la comuna y en conjun-
to con el delegado pre-
sidencial provincial y
las policías, tenemos un
plan para combatir el
comercio ilegal en el
centro de nuestra comu-
na, y lo llevaremos ade-
lante sobre todo en Na-
vidad y ningún tipo de
amedrentamiento cam-
biará la decisión».

Además agregó:
«Hemos recibido a to-
dos quienes han queri-

do pacíficamente con-
versar con nosotros
para buscar alternati-
vas de trabajo. Es más,
hemos puesto a disposi-
ción una feria navideña
ordenada al frente de la
Plaza de Armas, la cual
fue rechazada por esta
persona».

Sobre este plan de
ordenamiento del co-
mercio ilegal que se está
trabajando durante dos
meses junto a la Dele-
gación y las policías,
explicó que se trata de

un ordenamiento, no
solo al centro de la co-
muna y las ferias libres
de los días miércoles y
domingo, para que fun-
cionen con seguridad.
«Vamos a hacer cumplir
la ordenanza vigente
que prohíbe el comercio
ilegal, tanto en las fe-
rias como en el centro
de la ciudad».

Finalmente solidari-
zó con Alejandro Toro
y con el personal de Ca-
rabineros que también
sufrió agresiones.

Los hechos ocurrieron en la Municipalidad de
Los Andes, en otra jornada de protesta.


